



وصف المساق

يتضمن هذا المساق دراسة العمليات المصرفية الداخلية في النظام المصرفي التقليدي وانتقاده من الناحية الشرعية وكيفية قيام المصارف الإسلامية بإصدار الكفالات المصرفية وإجراء الحوالات وغيرها من العمليات المصرفية دون مخالفة أحكام الشريعة الإسلامية.

أهداف المساق

يهدف هذا المساق إلى تزويد الطالب بالمعارف اللازمة حول العمليات المصرفية الداخلية التي تقدمها المصارف الإسلامية في ظل التنافس القائم في النظام الخليط بين المصارف التقليدية والمصارف الإسلامية؛ وذلك لبيان أهم الفروقات التي ينطلق منها كل فكر مصرفي في تقديمه للخدمات المصرفية المحلية ولعمليات التمويل والاستثمار.

مخرجات التعلم :

A- المعرفة

- 1 - المعرفة بالمفاهيم : التعرف على المفاهيم المتعلقة بالعمليات المصرفية الإسلامية المحلية.
- 2 - المعرفة بالنظريات والمبادئ : التعرف على آلية العمليات المصرفية الإسلامية المحلية.
- 3 - المعرفة بالإجراءات : التعرف على أساليب إصدار الكفالات المصرفية وإجراء الحوالات وغيرها من العمليات المصرفية دون مخالفة أحكام الشريعة الإسلامية.

B-المهارات الإدراكية

- 1 - التحليل الفكري الناقد : التنبؤ بالتغيرات التي تحدث في البيئة من حوله والاستفادة منها.

C-مهارات التعامل مع الآخرين وتحمل المسؤولية

- 1 - تحمل مسؤولية التعلم والتطوير الذاتي والمهني : يؤمن بدوره الفاعل في إنجاح العمل.
- 2 - التصرف بمسؤولية في العلاقات الشخصية والمهنية : يبادر نحو انجاز أي عمل متعثر، على اعتبار أنه جزء من الفريق.
- 3 - الالتزام بالقيم الأخلاقية العالية على المستوى الشخصي العام ك يحترم الرأي الآخر، ويستوعب أهمية التعددية الفكرية.

D-مهارات الاتصال وتقنية المعلومات والمهارات العددية

- 1 - الاتصال بفاعلية شفويا وكتابيا: قادر على كسر حاجز الخجل، لإيصال وجهة نظره أمام مدرسه وزملائه
- 2 - استخدام تقنية الاتصال والمعلومات : إدراكه لأهمية الوقت وكيفية تنظيم وقته تحت ضغط العمل.
- 3 - الاتصال بفاعلية : يبرر للآخرين ضرورة إتباع قواعد العمل الامره والنهائية.

E-المهارات الحركية والنفسية

- 1 - قدرته على التعبير اللغوي وتعلم فن الخطابة والكتابة الرسمية.
- 2 - تطوير أساليب حديثه في انجاز علمه باستخدام التكنولوجيا

هيكل المقرر :

الأسبوع	الساعة المعتمدة	نتائج التعلم	المواضيع	إجراءات التعلم	طرق التعليم
الأول	3	-المعرفة بالمفاهيم -المعرفة بالنظريات والمبادئ -المعرفة بالإجراءات	مدخل إلى إدارة العمليات المصرفية الإسلامية	-مناقشات عامة	- تفكير إبداعي لجذب الطالب نحو التخصص
الثاني	3	-المعرفة بالمفاهيم -المعرفة بالنظريات والمبادئ -تحمل مسؤولية التعلم والتطوير الذاتي والمهني	إدارة عمليات الودائع المصرفية الإسلامية أنواع الودائع وخصائصها	-مراجعة للمحاضرة السابقة ثم شرح المحاضرة الحالية -سيتم عقد امتحان واحد على الأقل خلال الفصل بشكل مفاجئ	-تحضير مسبق من الطالب
الثالث	3	-المعرفة بالمفاهيم -المعرفة بالنظريات والمبادئ -التحليل الفكري الناقد الاتصال بفاعلية شفويا وكتابيا	إدارة عمليات الحسابات في البنوك الإسلامية: إجراءات فتح الحسابات والإيداع والسحب وكسر الوديعة وإغلاق الحسابات والحسابات الجامدة والحجز على الرصيد		
الرابع	3	-المعرفة بالمفاهيم -المعرفة بالنظريات والمبادئ -قدرته على التعبير اللغوي وتعلم فن الخطابة والكتابة الرسمية	إدارة العمليات النقدية بين الفرع الرئيس للبنك وفروعه صناديق الأمانات		
الخامس	3	-المعرفة بالمفاهيم -المعرفة بالنظريات والمبادئ -الاتصال بفاعلية	الشيكات وإدارة عمليات المقاصة		
السادس	3	-المعرفة بالمفاهيم -المعرفة بالنظريات والمبادئ -التحليل الفكري الناقد التصرف بمسؤولية في العلاقات الشخصية والمهنية -استخدام تقنية الاتصال والمعلومات	الحوالات الداخلية والكفالات المصرفية (خطاب الضمان)		
السابع	3	-المعرفة بالمفاهيم -التحليل الفكري الناقد -الاتصال بفاعلية	الخدمات المصرفية الرقمية (البطاقات المصرفية)		

		- عقود التمويل والاستثمار: مزايا عقود التمويل الإسلامية - القرض الحسن وأحكامه	- المعرفة بالمفاهيم - التحليل الفكري الناقد - تحمل مسؤوليتي التعلم والتطوير الذاتي والمهني	3	الثامن
		عقود المعاوضات بيع المرابحة	- المعرفة بالمفاهيم - التصرف بمسؤولية في العلاقات الشخصية والمهنية - الالتزام بالقيم الأخلاقية العالية على المستوى الشخصي العام ك يحترم الرأي الآخر، ويستوعب أهمية التعددية الفكرية	3	التاسع
		تابع عقود المعاوضات، - السلم والسلم الموازي، والاستصناع: ضوابطه، مراحلها، مجالات تطبيقه.	- المعرفة بالمفاهيم - التحليل الفكري الناقد - التصرف بمسؤولية في العلاقات الشخصية والمهنية - قدرته على التعبير اللغوي وتعلم فن الخطابة والكتابة الرسمية.	3	العاشر
		- عقود المعاوضات النقد بالنقد(الصرف) - إجارة الأعيان والأشياء: الإجارة التشغيلية، الإجارة التمليلية	- المعرفة بالمفاهيم - التحليل الفكري الناقد - تحمل مسؤوليتي التعلم والتطوير الذاتي والمهني	3	حادي عشر
		عقود المشاركات بأنواعها	- المعرفة بالمفاهيم - التحليل الفكري الناقد - تحمل مسؤوليتي التعلم والتطوير الذاتي والمهني - تطوير أساليب حديثه في انجاز علمه باستخدام التكنولوجيا	3	ثاني عشر
		الكمبيالات والضمانات المصرفية	- المعرفة بالمفاهيم - التحليل الفكري الناقد - تحمل مسؤوليتي التعلم والتطوير الذاتي والمهني - تطوير أساليب حديثه في انجاز علمه باستخدام التكنولوجيا	3	ثالث عشر

المراجع

الكتاب المقرر الرئيس

إدارة العمليات المصرفية الإسلامية المحلية: للمؤلفين: أ.د. حسين سمحان، ود. عبد الله عطية، ود. محمد الجغل. دار الأيام للنشر والتوزيع، الأردن، ط1، 2018.



المقررات المساندة
"صناعة التمويل في المصارف والمؤسسات المالية الإسلامية"، أ.د. سامر مظهر قنطقجي، شعاع للنشر والعلوم، سوريا، 2010م

طرق التعليم :

التاريخ	العلامة	الطرق
	20	الامتحان الأول
	20	الامتحان الثاني
	10	علامة المشاركة
		Quiz
	50	الامتحان النهائي



Course description:

This course includes the study of the internal banking operations in the traditional banking system and its criticism from the point of view of Shariah and the way Islamic banks issue bank guarantees and conduct remittances and other banking operations without infracton the provisions of Islamic law.

Aims of the course:

This course aims to provide the student with the necessary knowledge about the internal banking operations offered by Islamic banks in light of the competition in the mixed system between conventional banks and Islamic banks in order to explain the most important differences that each banking thought stems from in providing local banking services and .financing and investment operations

Intended Learning Outcomes: (ILOs)

A. Knowledge and Understanding

A1. Concepts and Theories:

knowledge of concepts: Identify the concepts related to the AAOIFI standards .

A2. Contemporary Trends, Problems and Research:

to identify the methods accounting treatment of Islamic banks operations and other Islamic financial institution.

B. Subject-specific skills

B1. Problem solving skills: 1. intellectual critical analysis: predicting changes that occur in the environment around him and take advantage of them.

B2. Modeling and Design:

B3. Application of Methods and Tools:.

C. Critical-Thinking Skills

C1. Analytic skills: take responsibility for self-learning and professional development: in turn, believes the actor in the success of the work.

C2. Strategic Thinking: to act responsibly in the personal and professional relationships: initiates towards the completion of any faltering labor, on the grounds that it is part of the team.

C3. Creative thinking and innovation: Commitment to high moral values on the overall level of personal as respects the opinions of others, and accommodates the importance of intellectual pluralism.

D. General and Transferable Skills (other skills relevant to employability and personal development)

D1. Communication: communicate effectively orally and in writing: unable to break the barrier of shame, to deliver his point of view in front of his colleagues and recognizing its

D2. Teamwork and Leadership: The use of information and communication technology: awareness of the importance of time and how to organize his time under the pressure of work.
communicate effectively: to justify the need for others to follow business rules who tells.

Course structures:

Week	Credit Hours	ILOs	Topics	Teaching Procedure	Assessment methods
1	3	A1 A2 C1 D1	Introduction to Islamic Banking Operations	Public discussions	Explanation Interactive Learning Preparation of reports from students Discuss practical cases
2	3	A1 A2 C1 D1 C2 C3 D2	Management of Islamic bank deposits operations Types and characteristics of deposits	A review of the previous lecture and then explain the current lecture	It will be held one exam at least through the season suddenly
3	3	A1 A2 C1 D1 C2 C3 D2	Management of accounts operations in Islamic banks: procedures for opening accounts, depositing and withdrawals, breaking deposit, closing accounts, rigid accounts, and holding the balance		
4	3	A1 A2 C1 D1 C2 C3 D2	Management of cash operations between the head office of the bank and its branches Safety deposit boxes		
5	3	A1 A2 C1 D1 C2	Checks and Clearing Operations Department		



		C3 D2			
6	3	A1 A2 C1 D1 C2 C3 D2	Internal transfers and bank guarantees (letter of guarantee.(
7	3	A1 A2 C1 D1 C2 C3 D2	Digital Banking (Bank Cards)		
8	3	A1 A2 C1 D1 C2 C3 D2	Finance and investment :contracts Advantages of Islamic finance contracts Islamic loan (Zero interest rate loan) and its provisions		
9	3	A1 A2 C1 D1 C2 C3 D2	Contracts for compensation Murabaha sale		
10	3	A1 A2 C1 D1 C2 C3 D2	Continuous for the contracts for compensation -Salam and parallel Salam contracts. Istisna'a: controls, stages, areas of application.		
11	3	A1 A2 C1	Money exchange contracts - Leasing contracts: operational leasing, and lease purchase agreement		

		D1 C2 C3 D2			
12	3	A1 A2 C1 D1 C2 C3 D2	Partnership contracts: several types.		
13	3	A1 A2 C1 D1 C2 C3 D2	Bills and bank guarantees		

References:

- 1- Local Islamic Banking Operations: For authors: Hussein Samhan, d. Abdullah Attieh, and Dr. Mohammed Al-Jaghl. Dar Al Ayyam for Publishing and Distribution, Jordan, 1, 2018.
- 2- The Financing Industry in Islamic Banks and Financial Institutions, Samer Qanatqji, Shuaa Publishing and Science, Syria, 2010.

Assessment Methods:

Methods	Grade	Date
The first exam	20	
The second exam	20	
Participation, Quiz	10	
final exam	50	

